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国务院新闻办公室2日发表
《西藏民主改革50年》白皮书，回
顾西藏实行民主改革这一波澜
壮阔的历史进程和 50 年来西藏
广泛深刻的历史巨变。

白皮书说，50 年沧桑巨变，
西藏经历了从黑暗走向光明、从
落后走向进步、从贫穷走向富
裕、从专制走向民主、从封闭走
向开放的光辉历程。当前，西藏
经济发展、社会进步、文化繁荣、
民生改善、民族团结、政通人和，
正处于历史上最好的发展时期。

这是中国政府发表的第8个

有关西藏的白皮书，全文约 2.1
万字，分为前言、旧西藏政教合
一的封建农奴制社会、波澜壮阔
的西藏民主改革、半个世纪西藏
的历史性巨变、结束语等 5 个部
分。

白皮书以大量的数据和事
实，揭示了西藏社会发展的规
律，用事实揭穿了达赖集团在所
谓“西藏问题”上散布的各种谎
言和十四世达赖喇嘛的本来面
目，有助于澄清历史是非，让世
人更好地了解一个真实的西藏、
发展变化的西藏。

白皮书说，旧西藏等级制度
森严，将人分成三等九级，明确规
定人们在法律上的地位不平等。

白皮书引用西藏自治区档
案馆保存的《不准收留铁匠后裔
的报告》中的记载说：1953年，堆
龙德庆县一个铁匠的后裔在十四
世达赖喇嘛身边做事。当十四世
达赖喇嘛发现他是铁匠的后代后
立即将其赶走，并命令凡是出身

金银铁匠、屠夫等家庭的人均是
下等下级人，不能在政府里做事，
不能和其他等级家庭通婚。

旧西藏法典杀人赔偿命价
律中规定：“人有等级之分，因此
命价也有高低。”上等上级的人
如王子、大活佛，其命价为与其
尸体等重的黄金；而下等下级的
人如妇女、屠夫、猎户、匠人等，
其命价仅为草绳一根。

白皮书指出，西藏自古以来
就是中国不可分割的一部分。

白皮书指出，和平解放西
藏、驱逐帝国主义侵略势力出西
藏，实行民主改革、废除西藏政
教合一的封建农奴制度，是近代
以来中国人民反帝反封建的民
族民主革命的重要组成部分，也
是中华人民共和国成立后中国

政府面临的重大历史任务。
白皮书指出，半个世纪以来，

获得解放的西藏各族人民创造了
一个又一个西藏历史上亘古未有
的奇迹。西藏的社会制度实现了
跨越式发展，现代化建设日新月
异、突飞猛进，社会面貌发生了翻
天覆地的历史性变化，人权事业
取得了举世瞩目的重大进展。

白皮书说，1959 年，十四世
达赖喇嘛本人手上有黄金 16 万
两，白银9500万两，珠宝玉器2万
多件，有各种绸缎、珍贵裘皮衣服
1 万多件，其中价值数万元的镶
有珍珠宝石的斗篷100多件。

白皮书公布的数字还显示，

民主改革前，十四世达赖喇嘛家
族在西藏占有 27 座庄园、30 个
牧场，拥有农牧奴6000多人。每
年在农奴身上榨取的青稞33000
多克（1 克相当于 14 公斤），酥油
2500 多克，藏银 200 多万两，牛
羊300头，氆氇175卷。

国新办发表

《西藏民主改革50年》白皮书

达赖严禁下等人在政府做事

用人血人皮人头骨为达赖做法事
白皮书披露，在旧西藏，为

达赖念经做法事要用人血、人头
骨和人皮，旧西藏政教合一封建
农奴制度的残忍和血腥由此可
见一斑。

现存的 20世纪 50年代初西
藏地方政府有关部门致热布典
头目的一封信件内称：“为达赖喇
嘛念经祝寿，下密院全体人员需
要念愤怒十五施食回遮法。为
切实完成此次佛事，需于当日抛
食，急需湿肠一副、头颅两个、多
种血、人皮一整张，望立即送来。”

白皮书说，旧西藏的寺庙和
贵族都有监狱或私牢，可以自备
刑具，私设公堂，惩罚农奴和奴
隶，甘丹寺就有许多手铐、脚镣、

棍棒和用来剜目、抽筋等残酷的
刑具。

在旧西藏，不同等级的人触
犯同一刑律，其量刑标准和处置
方法也大不相同。当时西藏的
法典规定：凡仆人反抗主人，而
主人受伤较重的，要砍掉仆人手
和脚；如果主人打伤仆人，医疗
即可；如打伤活佛，则犯了重罪，
要挖眼、剁脚、断手或处以各种
各样的极刑。英国人大卫·麦唐
纳在《西藏之写真》中写道：“断
肢之外，又有一种剜眼之凶刑，
或用凹形之煨铁，置于眼内，或
用滚油，或开水，倒于眼内，均足
使其眼球失去视力，然后将其眼
球用铁钩攫出。”

达赖曾拥有黄金16万两、白银近亿两

西藏自古以来就是中国的一部分

据新华社北京 3月 2日电
记者 2 日从两会新闻中心获
悉，今年两会期间，中心将首
次设立“网络访谈室”，邀请部
分代表做客新闻中心，与网民
就一些热点问题进行在线交
流。

两会新闻中心副主任、中

华全国新闻工作者协会书记
处书记祝寿臣在接受采访时
说，为给中外媒体提供更为

“立体化”的服务，除安排中外
媒体集体采访外，新闻中心今
年首次与新华网、人民网、中
国新闻网等十家国内网站合
作，在两会期间推出“网络访

谈室”，针对网民关注的一些
热点问题，邀请部分代表到新
闻中心，同网民直接进行在线
交流。

两会新闻中心首次设立
“网络访谈室”，是 2009 年全
国两会新闻中心的一大亮点。

3月2日，全国政协十一届二次会议在北京人民大会堂举行新闻发布会。大会发言人赵
启正介绍会议有关情况并回答中外记者提问。这是记者举手提问。 新华社发

均据新华社电

记者从体育界委员的住地
了解到，刘翔已经向大会请假，
不能来参加今年的两会。

有记者采访了刘翔的父亲

刘学根，他说：“因为治疗安排，
刘翔还在美国养伤全力恢复身
体，希望回国后能尽快回到赛
场。”

乳品质量安全国标下半年出台
据新华社北京 3月 2日电

卫生部副部长陈啸宏 2 日在
国务院新闻办新闻发布会上
说，今年下半年我国将出台统
一的乳品质量安全国家标准。

按照食品安全法的要求，
卫生部将全面清理现行食品
质量标准、卫生标准和行业标
准，解决标准缺失、重复和矛
盾等问题。据悉，卫生部已将
食品中农兽药残留限量、有毒

有害污染物、食品添加剂使用
限量等标准的制修订工作列
为近期的优先领域。

另据了解，乳品质量安全
国家标准的制修订工作已经
启动，卫生部联合农业部、国
家标准委等有关部门成立了
乳品质量安全标准工作协调
小组，将分 4 个阶段对乳品质
量安全标准进行完善，预计今
年下半年完成。

食品企业诚信体系建设将试点
据新华社北京 3月 2日电

记者 2 日从国务院新闻办新
闻发布会上获悉，工业和信息
化部正在组织起草《食品工业
企 业 诚 信 体 系 建 设 指 导 意
见》，计划于今年 5 月发布，并
将组织开展企业试点工作。

刚通过的食品安全法中
确立一系列制度，强化了食品
生产经营者是保障食品安全
第一责任人的原则，如食品生
产经营许可制度、索票索证制
度、不安全食品召回制度等。

工业和信息化部有关负

责人表示，推进食品工业企
业生产者诚信体系建设是落
实食品安全法、系统有序有
效解决食品安全问题的一项
重要措施。通过建立食品工
业企业诚信规则和开展试点
工作，有利于提高从业人员
的道德、法律意识，规范企业
生产经营行为，建立起以遵
纪守法为准绳、社会道德为
基础、企业自律为重点、社会
监督为约束、诚信效果可评
价、诚信奖惩有制度的生产
者诚信体系。

加沙重建会议举行
据新华社沙姆沙伊赫3月2日电 加沙重

建国际会议2日上午在埃及城市沙姆沙伊赫
开幕，与会的70多个国家和国际组织官员及
代表将讨论加沙重建计划并作出捐助承诺。

会议由埃及和挪威共同主持。埃及总
统穆巴拉克在会上致开幕词时表示，虽然援
助并不能补偿加沙 1300 多名巴勒斯坦人生
命的损失，但他衷心希望与会各方作出切实
的援助承诺。

参加会议的还包括联合国秘书长潘基
文、美国国务卿希拉里·克林顿、法国总统萨
科齐、欧盟负责外交和安全政策的高级代表
索拉纳以及巴勒斯坦民族权力机构主席阿
巴斯等。

欧盟各国携手应对危机
据新华社电 当前，发端于美国的金融风暴波及全球，欧洲经

济持续恶化，欧洲民众对市场的信心陷入低谷，欧盟再次面临严
峻考验。在这一背景下，欧盟各国领导人1日在布鲁塞尔召开特
别峰会，以协调立场，消除分歧、加强团结，以拯救遭金融危机重
创的欧洲经济。

欧盟轮值主席国捷克总理托波拉内克在会后举行的新闻发
布会上说，欧盟领导人一致认为，只有继续以协调的方式在欧盟
单一市场和经济货币联盟的框架下共同行动，推动经济增长和就
业，欧盟才能战胜危机，贸易保护主义无益于当前危机的解决。

此次峰会的另一重要主题，就是遏制经济保护主义，寻求欧
盟内部团结应对危机。

此外，欧盟领导人还就国际金融体系改革问题协调了立场，
为4月初在伦敦召开的二十国集团金融峰会做准备，争取在该峰
会期间建立全球金融监管机构。

几比总统中弹身亡
据新华社比绍 3月 2日电 几内亚比

绍总统若昂·贝尔纳多·维埃拉2日凌晨在
比绍遇袭身亡。

据报道，1 日晚几内亚比绍武装部队
总参谋长巴蒂斯塔·塔格梅·纳·瓦伊在军
队总部大楼发生的爆炸中身亡。瓦伊的
支持者指责维埃拉应对瓦伊遇害事件负
责，随后袭击了维埃拉的住宅。

新华社记者通过电话采访获悉，维埃
拉的住宅 2 日凌晨遭重型武器袭击，维埃
拉乘坐汽车试图逃离其住宅时中弹身亡，
他的司机也当场死亡。

此外，目前尚无华侨华人在此次冲突
中伤亡的消息。

据新华社北京 3 月 2 日
电 2日 18时许，辽宁代表团
乘坐的列车缓缓驶入北京
站，至此，出席十一届全国人
大二次会议的京外代表团全
部抵京，大会的各项准备工
作也已经就绪。

2日清晨6时04分，来自
河南的100多位全国人大代表
抵达北京，成为第一批抵京的
京外代表。他们刚刚抵京，就
来到全国农业展览馆举行的

“河南农民工风采展”，穿行在
各个展厅，为经过专业技能培
训的品牌农民工向用工单位

作推荐、找出路。
16时许，载着13位香港全

国人大代表的CA102次航班
降落在北京首都国际机场。尽
管旅途劳顿，但走出飞机的代
表们神情愉悦，纷纷向记者介
绍自己精心准备的议案。

应对国际金融危机、医
疗改革、就业、食品安全……
代表们带着亿万人民的嘱托
来到北京出席会议，履行神
圣职责，行使国家权力。

十一届全国人大二次会
议将于3月5日在北京开幕，
近3000名代表将出席大会。

全国政协委员最关注经济话题
聚焦全国两会 聚焦全国两会 聚焦全国两会

问题奶粉、伪劣药品、恶
性矿难……接连发生的安全
事故，是近一段时间百姓的
心头之痛，也成为陆续抵京
的全国人大代表和全国政协
委员的关注焦点。

在赴北京参加全国政
协十一届二次会议之前，全
国政协委员、华东师范大学
教授叶建农精心准备了一
份发言稿，题目是《切实关
注食品安全，赋予“民以食
为天”以新的诠释》。

为什么说是“新的诠
释”？“过去说‘民以食为天’
是指有饭吃、饿不死，而现
在说‘民以食为天’是指要
吃得健康、吃得安全。”叶建
农委员说。

然而，让百姓担忧的还
远不止食品安全问题，药品
安全、生产安全带来的隐忧
也在不断叩击着人们的神
经——

从“齐二药”到“欣弗”、
“刺五加注射液”……从黑龙
江省鹤岗市南山区富华煤
矿火灾事故，到山西焦煤集
团西山煤电公司屯兰矿特
大瓦斯爆炸……

“如果这其中有你的父
母兄妹或者妻子儿女，你会
有怎样的感受？”余敏辉代
表的发问令人振聋发聩。

代表委员们一致认为追
求暴利、企业缺乏社会责任
感、执法不严监督不力直接导
致食品安全、药品安全和生产

安全无法得到切实保障。
在三鹿问题奶粉事件

中，李长江引咎辞去国家质
检总局局长职务；在山西襄
汾尾矿库溃坝特大事故中，
孟学农引咎辞去山西省省
长职务……去年以来，在食
品安全、药品安全和生产安
全事故频发之后，辞职或被
免职的各级官员名单可以
列出长长的一大串。

辞职、引咎辞职、责令
辞职、免职……在食品安
全、药品安全和生产安全事
故屡屡发生，不断伤害公众
利益的情况下，“问责风暴”

“处罚风暴”已经成为安全
事故中必不可少的环节。
据新华社北京3月2日电

问题奶粉·伪劣药品·恶性矿难
——代表委员关注食品、药品和生产安全

为了帮助河南农民工找工
作，河南省出席全国两会的 100
多名代表委员刚刚抵京，就来
到全国农业展览馆举行的“河
南农民工风采展”，穿行在各个
展厅，为经过专业技能培训的
品牌农民工向用工单位作推

荐、找出路。
为集中展现对外输出的劳

务大军的风采，进一步树立河南
农民工形象，促进河南劳务输
出，由河南省委、省政府主办的

“河南农民工风采展”2 日在北
京全国农业展览馆开幕。

电脑代替打印节约又环保
每位政协委员报到前，都会

收到会议接待组发的一个便携
电脑包和一个 U 盘。电脑是专
门为此次会议准备的。因此，每
位委员取包后，工作人员总不忘
叮嘱一句：会后请将包还回。

本次会议将采取电子传输
的方式提供各种文件和报告，供
委员们讨论。会议发言人赵启
正表示，采取这种方式传递报
告，能大量节约纸张，更重要的
是提高了工作效率。

刘翔因病缺席两会

出席十一届全国人大二次会议

京外代表团全部抵京

据新华社北京 3月 2日电 全国政协十一届二次会议 2
日下午在人民大会堂举行新闻发布会，大会发言人赵启正发
布新闻并回答中外记者的提问。赵启正宣布，全国政协十一
届二次会议定于3月3日下午3时在人民大会堂开幕，3月12
日上午闭幕。

目前，大会各项筹备工作已全部就绪。截至2日中午12
时，在 2235名委员中，已经有 1198名到大会秘书处报到，秘
书处已收到大会提案265件，大会发言稿307份。

据赵启正介绍，大会期间，将组织三场大会发言，主题分
别是“经济建设”“社会建设和文化建设”“政治建设和统战政
协工作”，将有40多位委员发言。党和国家领导人将出席开
幕和闭幕会，并且参加小组讨论，与委员共商国是。

大会期间将举行两场记者会，主题分别是：“为促进经济
平稳较快发展建言献策”和“政协委员谈上海世博会”，届时
将邀请部分政协委员出席并回答记者的提问。

赵启正在回答记者有关经济问题的时候表示，经济问题
是当前政协委员们关心最多、讨论最多的话题，至于8%的增
长目标能否实现，政协委员中有的认为有难度，有的认为经
过努力可以实现，还有一些比较乐观的估计。

在回答香港大公报记者提出的关于政协发言权的问题时，
赵启正说，政协是很有发言权的，甚至可以说它在我国政治生
活中以发言权强大而成为特色，因为政协的主要职能就是政治
协商、民主监督、参政议政。政协委员的发言都以书面的形式
向各有关方面提一些建议和意见，同时政协委员对政府工作有
民主监督的权利，所以政协委员的发言权是有保障的。

在回答记者提出的民主党派提案和发言内容的话题时，
赵启正介绍说，八个民主党派中央将向本次大会提交提案
171件，大会发言45份。同时八个民主党派中央都将在大会
上发言，就一些重要问题发表主张。从建言献策的内容看，
大都涉及当前我国经济社会发展中的一些热点难点问题。

在回答记者提出的关于政协如何拓展对外交往的问题
时，赵启正表示，政协对外交往有一个特色，就是它有官方色
彩，也有民间色彩，这样在对外交往中的面就很广泛。我们
通过一些高层访问或民间知名人士的交流，在很多方面容易
达成谅解，能够促进友好关系。

在回答日本亚洲通讯社记者提出的关于互联网发展问题
时，赵启正说，中国政府鼓励网络的发展和 IT技术的发展，为
此，我国专门成立了工业和信息化部。中国的网民在8年间
扩大了30倍，现在已经超过3亿，说明中国人很喜欢互联网。

邀请代表与网民在线交流

今年两会首设“网络访谈室”

2日6时许，出席十一届
全国人大二次会议的我省代
表团乘坐K180次列车抵达

北京。 新华社发
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